



Promesses d'Église

DÉCOUVREZ CHAQUE MOIS L'ACTUALITÉ DE PROMESSES D'ÉGLISE

DÉCEMBRE 2025



Joyeux Noël et heureuse année 2026

À LA UNE

PROMESSES D'ÉGLISE : UNE ASSEMBLÉE PLÉNIÈRE DÉCISIVE POUR PRÉPARER LA SUITE EN CETTE FIN D'ANNÉE 2025

Communiqué du COPIL de Promesses d'Église

Paris, le 6 décembre 2025. L'assemblée plénière de "Promesses d'Église", s'est tenue dans un climat convivial de travail et de réflexion dans les locaux du Secours Catholique. Une vingtaine de mouvements étaient présents.

Sous l'impulsion du Copil, le collectif a mené, une réflexion pour repréciser les objectifs partagés et les moyens d'y parvenir.

LE BILAN : TRANSFORMATIONS ET DIFFICULTÉS RENCONTRÉES

Dans un premier temps, le Copil a présenté :

1. Sa réflexion sur les forces et faiblesses de Promesses d'Église ;
2. la synthèse des 27 réponses au questionnaire adressé aux membres, sur leur expérience des apports de PE et leurs besoins futurs ;
3. Puis une vision de l'avenir en trois axes possibles pour reformuler la raison d'être de notre collectif. Un temps de travail en atelier a suivi, puis de partage en plénière des points saillants.

LES TROIS AXES PROPOSÉS PAR LE COPIL SONT LES SUIVANTS

1. Participer au dessin du visage de l'Église de demain : être un laboratoire d'idées, favorisant les échanges et la responsabilité partagée, pour lutter contre toute forme d'abus.
2. Enrichir nos mouvements : Dans un esprit synodal et grâce à la diversité des mouvements, les regards croisés portés les uns sur les autres permettent de relire les missions et les multiples modalités d'appartenance à l'Église. Pour cela il convient de s'appuyer sur une méthodologie solide et partagée. Les fruits de cette transformation se reconnaîtront dans la capacité de nos mouvements à témoigner, à appeler et à agir, au niveau national comme dans les territoires.
3. Ensemble témoigner de l'unité et de l'ouverture dans la diversité. Communiquer d'une seule voix nos paroles plurielles, et s'ouvrir à la parole des pauvres et aux « lointains ».

Les membres ont énoncé les fruits portés par Promesses d'Église, qui a été un moteur de dialogue, d'apprentissage d'écoute, de collaboration, et de connaissance mutuelle. Ils expriment l'importance des travaux menées collectivement durant le synode sur la synodalité et, pour certains, une évolution des pratiques de prévention des abus ainsi que l'approfondissement des réflexions sur la place des femmes et les ministères institués.

Toutefois, un écart subsiste : si les travaux sont souvent relayés au niveau des instances de gouvernance des mouvements (CA, Copil...), ils sont peu diffusés auprès des membres.

LES ATTENTES

Les participants ont exprimé une large palette de besoins, largement axés sur la poursuite de la dynamique synodale et les évolutions des pratiques au sein de l'Église.

Plusieurs groupes ont insisté sur la nécessité de recentrer les attentes autour d'un nombre limité de sujets.

TROIS OPTIONS POSSIBLES POUR L'AVENIR

Le Copil a ouvert l'après-midi en soulignant :

1. La nécessité, pour la poursuite des travaux, du renouvellement de l'engagement humain et financier des mouvements au sein du collectif ;
2. La nécessaire appropriation par tous, sous une forme diffusable et partageable, d'ici l'été 2026, des travaux de chacun de nos Groupes de travail.

Trois options ont été proposées pour Promesses d'Église en 2026 :

OPTION 1 : Promesses d'Église en tant que plateforme d'échanges avec des réunions en plénières 2 ou 3 fois par an, préparées sur des thèmes précis mais sans objectifs particuliers.

OPTION 2 : Promesses d'Église s'approprie les 3 axes proposés par le copil et, ensemble, nous choisissons les thèmes prioritaires sur lesquels poursuivre nos travaux. Par exemple : les pauvretés auxquelles l'Église doit être attentive, l'exercice de l'autorité et les risques de déviance, les regards croisés mutuels pour relire les missions et les multiples modalités d'appartenance à l'Église...

OPTION 3 : Promesses d'Église a vécu et ce qui a été construit et reçu sera célébré en juin 2026. Il s'agit d'une phase dite « d'atterrissement » ; ce qui n'empêcherait pas ceux qui le souhaiteraient de repartir sur un nouveau projet.

Avant de procéder à une consultation formelle des mouvements sur ces trois options l'expression des participants à l'assemblée plénière a permis de dégager des premières tendances.

La majorité préfère continuer sur la vision des 3 axes (proposition 2) marquant ainsi la volonté de poursuivre l'aventure, avec un rythme apaisé, et en continuant de s'appuyer sur les intuitions initiales de Promesses d'Église. Le choix de marquer et célébrer la fin de la première phase de nos travaux, quelles qu'en soient les suites a été retenu. L'assemblée s'est terminée avec la décision de prendre le temps du semestre à venir pour faire un choix collégial et murement réfléchi.

Le Copil, dont nous rappelons qu'il doit impérativement s'élargir à de nouveaux membres, proposera une méthode pour mettre à profit les mois à venir et décider clairement ce qui semblera le plus approprié.

Joyeux Noël 2025 et soyons toutes et tous « Pèlerins de l'espérance ».

RENCONTRES & FORMATIONS



28 décembre 2025
au 1er janvier 2026
à Paris

RENCONTRE

Promesses d'Église à la Rencontre de Taizé à Paris

La 48e rencontre européenne de jeunes aura lieu à Paris et en Île-de-France du 28 décembre 2025 au 1er janvier 2026. À l'invitation des Églises locales des diverses confessions, des milliers de jeunes de toute l'Europe, âgés de 18 à 35 ans, se retrouveront dans la prière et le partage, dans un esprit de fête et de fraternité.

Vous êtes attendus et serez accueillis avec joie !

Promesses d'Église animera un atelier le lundi 29 décembre de 15h à 17h, lieu à préciser.

[En savoir +](#)



MANIFESTE

Découvrez, diffusez le Manifeste des SSF sur l'IA !

Sans diaboliser l'IA ni l'idéaliser, le texte insiste sur la nécessité de la remettre clairement au service de la dignité humaine, de la justice sociale et de la sobriété écologique. Il propose des repères éthiques et des pistes d'action concrètes pour les citoyens, les acteurs économiques, associatifs et les pouvoirs publics, en France, en Europe et au niveau international.

[En savoir +](#)



FORMATIONS

Penser la foi chrétienne aujourd'hui avec Christoph Theobald

Dans ce cycle de cinq séances (vidéos d'entretiens et d'explications), Christoph Theobald offre une découverte passionnante du diocèse féminin à travers la conception du christianisme comme « style ».

[En savoir +](#)

[En savoir](#)